

# **SOLANILLOS Y VIRGEN DE MONTESINOS**

ZONA: Alto Tajo

POBLACIONES: Mazarete, Torremocha del Pinar y Cobeta

LOCALIZACION: Carretera N.II hasta Alcolea del Pinar. N.211 dirección Molina de Aragón.

A 30 Km. se toma el desvío a la derecha a Mazarete y se continua 7,5 km. hasta el campamento Dehesa de Solanillos. (142 km. desde Alcalá).

PUNTO DE PARTIDA: Campamento Dehesa de Solanillos.

PUNTO DE LLEGADA: Cobeta.

ITINERARIO: Campamento Dehesa de Solanillos -Cerro del Guijo – Río Arandilla - ermita de la Virgen de Montesinos - Cobeta.

DESNIVELES MAXIMOS: Campamento Dehesa de Solanillos: 1.200 mt. — Cerro del Guijo: 1.400 mt. - Río Arandilla: 1.020 mt. - Cobeta: 1.150 mt.

TIEMPOS PARCIALES: Del campamento Dehesa de Solanillos al cerro del Guijo: 1 h.30 min. Del cerro del Guijo hasta la ermita de la Virgen de Montesinos: 3 h. Desde la ermita a Cobeta: 1 h. 30 min

TIEMPO TOTAL: 6 horas.

DISTANCIA APROXIMADA: 21 km.

EPOCA RECOMENDABLE: primavera, otoño, invierno.

DIFICULTAD: Media

TIPO DE MARCHA: Travesía

FECHA: 08-02-2025

CARTOGRAFIA: Mapa del I.G.N. Hoja 489

## **RECORRIDO**

Iniciamos nuestra ruta en la Finca de Solanillos, esta fue durante algún tiempo el Centro de Educación Ambiental Dehesa Común de Solanillos, que ayudaron a la recuperación de una parte de la zona afectada por las llamas. La Fundación Apadrina un Árbol se puso en marcha tras el incendio de 2005, con el objetivo de promover un proyecto que sirviese de revulsivo para la zona, y que ayudase a concienciar a niños y adultos sobre la importancia que la naturaleza tiene en nuestras vidas.

Poco después del incendio de julio de 2005, la fundación comenzó a rehabilitar las antiguas instalaciones de la Finca de Solanillos. Paralelamente se puso en marcha la campaña de apadrinamiento de los árboles que repoblarían las 2.800 hectáreas que componen la Finca. Ya son más de 18.000 los árboles que han encontrado padrino, que a su vez se ha vinculado con el proyecto Apadrina un Árbol.

Hoy día esta reconvertido en Albergue y donde se realizan campamentos de verano.

Avanzando un poco por la carretera tomaremos un camino a la izquierda que nos llevará al inicio de la cuerda que nos llevará al cerro del Guijo de 1.400 mt. y desde el que tendremos unas excelentes vistas sobre toda la zona que asoló el incendio de 2.005 y que ya está en plena recuperación. Seguiremos por la cuerda hasta cerca de una torre de vigilancia forestal, donde tomaremos un camino a la izquierda que nos adentrará al barranco de la Cobatilla y que al poco lo abandona por la derecha para llevarnos en un precioso paseo hasta el arroyo de Los Campillos, donde encontraremos la valla de una finca de caza que nos impide el paso (la vez pasada con guarda con escopeta) hasta el río Arandilla.

Ascenderemos 70 m. durante 500 m. de recorrido por el bosque hasta encontrar la pista junto al punto geodésico del Cantuesar de 1.354 m. de altitud, seguiremos la pista durante 1 km. y saldremos a la izquierda por un carril para que nuestro camino vaya recorriendo durante 1.5 km. el borde cercano de las verticales paredes del cañón que forma el río Arandilla que a ratos divisaremos al fondo, volvemos a la pista y a 500 m. encontraremos un hito de piedras que nos marca el inicio de una senda y que a poco más de 1 km. se adentra en el cañón descendiendo entre los peñascos caprichosos de arenisca roja que la erosión ha esculpido con paciencia, para llegar al bello paraje donde se encuentra el Santuario de la Virgen de Montesinos, y donde tampoco falta una pequeña cascada en el río y la arboleda del lugar enmarca el cuadro; olmos, pinos, sabinas y enebros cohabitan con distintas especies de plantas y una vegetación de rivera desbordante. Llamen especialmente la atención, los musgos y plantas acuáticas que son como esculturas naturales que decoran el curso del río.

Cuenta la leyenda que la Virgen se apareció a una pastora manca que buscaba una oveja perdida. Se obró el milagro, la pastora recuperó su mano, la cual quedó marcada con una cruz. Luego de sanarla, la divina aparición le encomendó buscar al “moro Montesino”, comandante de una guarnición musulmana de la zona, temido por su gran crueldad hacia los cristianos. La audiencia se llevó a cabo y Montesino se trasladó al lugar del milagro y al valorar la divinidad de los hechos allí acaecidos, renunció a su fe y se convirtió al cristianismo.

Las ermitas y santuarios suelen estar enclavados en lugares atribuidos de energías especiales o alto magnetismo; están en sitios casi perdidos, siempre provistos de gran belleza natural. Por lo regular, en tiempos anteriores, estos centros de oración, ya hicieron de adoratorios para cultos arcanos previos al cristianismo. Este recinto no es la excepción y esta zona del parque natural registra alta radiación. Según los paneles informativos, durante las décadas de los sesenta y setenta, se realizaron sondeos en el lugar para la extracción uranio.

Siguiendo el curso del río llegamos a un puente y tomando la carretera a la derecha llegaremos a Cobeta donde daremos por finalizada esta interesante ruta.